

BIBLIOGRAPHIE.

Clinique des maladies du système nerveux.—Leçons sur les maladies du système nerveux professées à l'Hospice de la Salpêtrière, par le Dr F. RAYMOND, professeur à la Faculté de Médecine de Paris, membre de l'Académie de Médecine. 5 volumes in-8.

L'enseignement officiel des maladies du système nerveux, à l'Hospice de la Salpêtrière de Paris, inauguré par Charcot, en 1882, et délivré depuis l'année 1894, par son successeur, le professeur F. Raymond, comprend deux catégories distinctes de leçons magistrales.

Les unes sont consacrées à la présentation des malades les plus intéressants, recrutés à la consultation publique du service ; leçons extemporanées, faites sans préparation préalable. Leur but est de familiariser les auditeurs avec le diagnostic, le pronostic et le traitement des maladies nerveuses.

Les autres peuvent être qualifiées de didactiques ; elles visent un but plus élevé, en ce sens qu'elles répondent aux exigences d'un enseignement supérieur. Elles sont consacrées à l'étude approfondie d'une affection réalisée par un ou plusieurs malades qui sont examinés devant les auditeurs et qui vont servir de sujets de la leçon. Tout en se maintenant sur le terrain de la clinique, le professeur profite de l'occasion qui lui est offerte, par les cas pathologiques présentés, pour donner à ses auditeurs des notions exactes sur l'étiologie, la symptomatologie, la pathogénie, l'anatomie pathologique, le pronostic et le traitement de la maladie envisagée. Il oppose les réalités qui se dégagent de l'observation des faits, aux conceptions arbitraires et aux descriptions schématiques de la pathologie, en ne s'en rapportant pas aux seules données de son expérience personnelle, mais en s'éclairant de tout ce qui, dans les publications d'autrui, peut jeter de la lumière sur le sujet traité.

Un pareil enseignement, qui nécessite une préparation laborieuse et des concours multiples, peut prétendre à laisser des traces d'une certaine durée et à se répandre au-delà des étroites limites d'un amphithéâtre d'hospice. Aussi bien, le prof. Raymond s'est-il imposé l'obligation de faire publier régulièrement les leçons didactiques qu'il a délivrées à l'Hospice de la Salpêtrière, depuis son accession à la chaire de clinique des maladies du système nerveux, de la Faculté de Médecine de Paris. Cette publication comprend cinq gros volumes ; le dernier en date a paru il y a quelques semaines.

Ces cinq volumes constituent une œuvre d'ensemble, parfaitement homogène en ce sens qu'elle est conçue et exécutée suivant une méthode qui ne se dément jamais. Elle embrasse les sujets les plus variés de la neuropathologie. Il suffira, pour en donner la preuve, de citer les questions qui ont fait l'objet des principales leçons :

Paralysies isolées de nerfs périphériques ; paralysies radiculaires ; névrites multiples ou polynévrites (leur étude, envisagée aux points de vue les plus variés, embrasse une vingtaine de leçons) ; diplégie faciale ; paralysies alternes (une dizaine de leçons).

Affections de la queue de cheval et du cône terminal (les points de vue nouveaux, contenus dans ces leçons, sont devenus classiques). Compression de la moëlle, par tumeurs, par mal de Pott ; mal de Pott sous-occipital ; maladie ankylosante progressive et chronique (sujet inédit) ; hémisection traumatique de la moëlle ; myélite syphilitique

De nombreuses leçons ont été consacrées à l'étude des rapports de la paralysie ascendante aiguë, de la poliomyélite antérieure et des polynévrites ; à l'étude de l'atrophie musculaire progressive, de la maladie de Friedreich, du tabes dorsalis (et notamment de son traitement par la rééducation des muscles), de la syringomyélie, de la sclérose en plaques (envisagée surtout dans ses formes frustes), des troubles sensitifs qu'on observe dans ces trois dernières affections ; à l'étude de la maladie de Little, de la maladie de Thomsen, de la sclérose latérale amyotrophique et de la paralysie glosso-labio-laryngée, de la paralysie pseudo-bulbaire, de l'asthénie bulbaire, des ophthalmoplégies envisagées surtout dans leurs relations avec le tabes, des lésions en foyer de la